
各界批暴力累港淪「趕客之都」
旅界嘆暴力趕客打擊遊客對港信心 增對外宣傳難度
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2012 年 10 月南丫海難釀 39 人死亡，肇事的

「海泰號」船長黎細明上周六被裁定39項誤殺

罪及 1 項危害他人海上安全罪成，「南丫 IV

號」船長周志偉則被裁定一項危害他人海上安

全罪成，法庭分別判決黎及周監禁 8 年及 9 個

月。肇事的「海泰號」船長在慘劇中犯下了多

項嚴重錯誤，疏忽職守，罔顧乘客安全，最終

導致 39 條無辜人命喪生，判監 8 年是罪有應

得。「南丫IV號」船長也要負上刑事責任。法

庭的判決彰顯了法律公義。當然，任何判決都

補償不了多條人命的損失。前事不忘後事之

師，當局應牢記血的教訓，切實改善海上安全

措施，堵塞海事安全管理漏洞，避免悲劇重

演。

從海難的查證結果以及專家證人的證詞來

看，肇事的「海泰號」船長黎細明在事件中有

大量安全失誤，包括沒保持適當瞭望、沒以安

全航速行駛、無正確使用雷達等六大錯誤。船

長肩負全船人的安全重任，安全責任重於泰

山，但黎細明卻玩忽職守，抱着僥倖心理，竟

以海面能見度良好為由，沒安排任何一名船員

擔任瞭望員，起航前也沒有點算救生衣數目，

船上更沒有配備兒童救生衣，最終不但引發撞

船事故，更令大批乘客未能逃生，造成嚴重傷

亡，黎細明必須負上最大的責任。至於「南丫

IV號」船長周志偉，也犯下了沒有及早採取果

斷的行動及沒有遵照規則使用警告訊號等三大

錯誤。法庭的判決反映了案件的嚴重性，提醒

各界必須注意海上安全。

應該看到，肇事船長固然要為海難承擔責任，

但負責海上安全的海事處也是責不容卸。海難報

告早已提出各項監管問題，包括沒有足夠兒童救

生衣、水密門設計不符規定等，這些問題很大程

度是源於海事處人事作風官僚草率，內部積弊成

習，長期以來在規管船隻時有法不依，例行檢測

變成走過場，船隻由設計、建造到檢驗，幾乎每

個階段都接二連三有人犯錯，導致船隻失去應有

的安全救急功能。要告慰亡靈，除了要重罰以儆

效尤之外，當局更要汲取教訓，大力根除海事處

的陋習，加強部門管理，並且汲取外國先進技術

和經驗，盡快提升香港的海事管理水平。當局還

須嚴格規管海上船隻，加強船長培訓等，多管齊

下，務必令南丫海難的悲劇不再重演！

（相關新聞刊A6版）

判監罪有應得 堵塞安全漏洞
立法會經濟發展事務委員會昨討論近日的反

水貨客事件，不少議員批評行動損害香港形

象。零售管理協會主席麥瑞琼亦擔心，本港近

期出現針對內地遊客的示威衝突，會影響本港

購物天堂聲譽，進一步打擊零售業。近期本港

激進組織煽動反水貨的行動愈演愈烈，屢屢演

變成暴力衝突，不僅嚇走內地遊客，還會傷害

國際遊客對香港的旅遊信心，造成難以彌補的

損失。香港是法治社會，警方一定要從嚴執

法，打擊以違法粗暴手段對待遊客的行為，維

護香港好客之都的國際形象。

本港少數激進分子對正常來港旅遊消費的內

地遊客肆意謾罵侮辱，其目的是挑撥兩地民眾

的矛盾，驅趕內地遊客。粗暴無禮的趕客行為

頻頻發生，不僅僅會給內地遊客留下惡劣印

象，以後對香港敬而遠之，也會影響來自世界

各地的遊客，令國際社會以為香港社會矛盾尖

銳，衝突此起彼伏，動搖來香港旅遊的信心。

旅遊業是本港的支柱產業之一，是推動經濟

增長、創造大量基層就業職位的重要動力，而

內地遊客是本港旅遊業持續增長的最主要客

源。但是，近期內地遊客來港旅遊消費已出現

放緩的跡象，去年內地訪港旅客平均留港時間

減少，人均消費更是8年來首次下降。本港去年

12月的零售業總銷貨價值臨時估算較同期下跌

3.9%，是2011年以來單月表現最差，全年則跌

0.2%，出乎意料之外。業界分析，旅遊業整體

業績轉差，是受去年困擾本港長達兩個多月的

違法「佔中」所致，令內地及外國旅客數字下

跌，消費意慾受到打擊。

世界經濟前景再面臨不明朗因素，各國都大

力吸引內地旅客，放寬對內地旅客的簽證限

制。香港若反其道而行，一再發生針對內地遊

客的示威衝突，必然會影響本港購物天堂美

譽，進一步打擊內地客來港旅遊消費意慾，香

港消費市場由旺轉衰，受害的還是全體市民。

此輪反水貨行動違法暴力不斷升級，除了辱

罵騷擾遊客、店舖職員，圍堵商舖導致不能正

常營業外，更多次推撞警員，甚至襲警，完全

視法律如無物，重演「佔中」無法無天的一

幕。對於破壞法紀的暴徒，不僅要予以譴責，

警方更應迅速採取拘捕、檢控行動，向社會傳

遞粗暴對待內地遊客絕非毫無代價的信息，發

揮阻嚇作用，防止情況失控。

暴力趕客違法禍港 須堅決遏止
A4 重要新聞

劉鎮漢指去年訪港旅客超過
6,084 萬人次，按年增加

12%；過夜旅客亦逾2,700萬人
次，當中內地旅客佔1,900多萬人
次，比2013年增加約11%。但由
第四季開始，整體長、短途旅客
均出現跌幅。他續指，今年計劃
動用1.6億元推廣客源市場，其中
24%將投放到內地市場。

陳鑑林：打擊海外客信心
近日上水、沙田及屯門均出現
反水貨客活動，民建聯陳鑑林
指，日前的沙田衝擊事件已是月
內第二次，不同意有人將在商場
內購物的遊客當成水貨客，「商
場內亦有其他國際旅客，行為會
打擊海外遊客對香港的信心。」
他指當局除了加強對外的宣傳，
疑惑當局如何應對衝擊事件。

朱曼鈴：譴責暴力行為
旅遊事務專員朱曼鈴回應道，
對任何暴力衝擊行為予以譴責，
她承認水貨活動令本港居民受到
困擾，強調執法部門會加強執
法，當局已拘捕55名走私水貨
客。劉鎮漢則對事件表示遺憾，
認為會嚴重影響本港「好客之
都」的形象，反水貨客行動將對
他們對外宣傳帶來困難。

鄧家彪：示威者「搞亂香港」
工聯會鄧家彪對事件感到痛
心，認為前日在沙田新城市廣場
示威的人旨在「搞亂香港」，
「深圳人士來港買一次東西，帶
同家人來，難道又是水貨客？」
他引述指不少在年宵擺檔的學生

亦到內地購物，學生亦不會被當
成水貨客。他質詢局方是否有研
究不過夜內地訪客的來港目的，
劉鎮漢稱，內地旅客已不會只來
港購物，亦有其他消費，例如看
演唱會、去展覽會等。

姚思榮：行為損旅遊形象
旅遊界議員姚思榮指，示威者

衝擊旅客的行為粗暴，影響香港
的旅遊形象，不明白為何港人對
旅客有如此行為，因此一定要予
以譴責。工黨張超雄亦不認同騷
擾旅客的行為，但指行動反映內
地客已影響本地民生，而政府政
策未有顧及。
會上多名議員提議檢討「一簽

多行」，或建議增加內地城市開
放個人遊，朱曼鈴表示，會考慮
香港實際的承受能力，及社區對
旅客增長的關注，當局正與中央
及其他相關部門商討。

劉佩瓊促果斷措施解決
港區人大代表劉佩瓊亦說，連
續兩星期都有團體發起反內地旅
客及反水貨客活動，特區政府必
須正視，單靠拘捕或譴責有關人
士並非解決問題的正確方法。她
認為個人遊及水貨客對部分地區
居民生活造成滋擾及不便，已是
事實，特區政府要考慮以果斷措
施解決問題。

麥瑞琼：損購物天堂聲譽
零售管理協會主席麥瑞琼擔

心，本港近期出現針對內地遊客
的示威衝突，會影響本港購物天
堂聲譽，進一步打擊零售業。

香港文匯報訊（記者 文森）立法會經濟發展事務委員

會昨日討論旅遊發展局2015年至2016年度工作計劃，有

見近日示威者暴力衝擊旅客愈演愈烈，多名議員都予以譴

責，並關注當局如何應對事件。旅發局總幹事劉鎮漢對事件

表示遺憾，認為會嚴重影響本港「好客之都」的形象，旅遊

事務專員朱曼鈴亦譴責任何暴力衝擊行為，但承認水貨活動

令本港居民受到困擾，強調執法部門會加強執法。

麥美娟約見關長 促加力打擊水客

搗亂商場扯女警髮 無業漢准保釋
香港文匯報訊 (記者杜法祖)繼
上周日的「光復屯門」遊行後，
前日再有數百名市民響應網上號
召，到沙田新城市廣場，抗議過
多自由行旅客及水貨活動，影響
居內居民生活，示威者更一度包
圍旅客，與警方發生衝突，其中
一名女總督察在護送旅客離開現
場時，疑遭一名男子拉扯頭髮，
男子隨即被警員制服，被控襲警
罪昨提堂，獲准保釋等候警方作
進一步調查。
被告黃智佳（35歲），無業，

被控於本年2月15日在沙田新城
市廣場三樓周大福外襲擊女總督
察蔣瑞菁，據資料顯示，蔣屬警
民關係主任（沙田區）。

警檢閉路電視作調查

被告暫時毋須答辯，押後至4月
13日待警方檢取現場閉路電視作
進一步調查，及就控罪適合性諮
詢法律意見，他獲准以500元現金
保釋候訊，惟其間不得離港。裁
判官曾詢問為何被告需被還押上
庭，控方解釋指因為被告早前就
另一宗旺角示威被捕，而他在警
方擔保期間干犯此案。
於周日「光復沙田」的示威活

動中，數百名示威者在沙田新城
市廣場集合，其後在商店門外聚
集、並與內地旅客發生口角，更
一度與警方發生肢體碰撞，警方
最後施放胡椒噴霧並拘捕6名年齡
介乎17歲至36歲人士，分涉襲
警、妨礙警務人員執行職務、公
眾地方行為不檢及普通襲擊。
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香港文匯報訊（記者 文森）消委
會完成本港18區奶粉供應及價格調
查，繼早前已公布的10區後，新增區
域包括青衣、東涌、觀塘、黃大仙、
深水埗、西環、香港仔及銅鑼灣。消
委會發現，缺貨情況各區相近，沒有
地區出現50%以上缺貨率，但部分品
牌及地區缺貨仍錄得按年增長。
消委會指出，香港仔區奶粉供應較

去年緊張，其中牛欄牌及美贊臣奶粉
缺貨率分別為38.5%及25%，另深水
埗的美素佳兒及惠氏金裝分別缺貨
45.5%及31.8%，接近50%水平。至於
價格方面，消委會指18區均沒有出現
「天價」奶粉，但有美贊臣奶粉在銅
鑼灣藥房售305元，較去年貴2%，亦
成為今次調查中最高售價。
消委會續稱，雖然今年奶粉缺貨情

況較去年有改善，但仍未達令人滿意
及完全穩定的水平，其中將軍澳寶琳
及深水埗的缺貨率相對較高，值得關
注。至於應否撤銷「限奶令」，消委
會認為目前水貨情況仍然嚴重，即使
供應情況有改善亦應確保長遠維持穩
定，奶粉供應情況仍有待觀察，故
「限奶令」仍有維持的需要。

香港文匯報訊（記者文森）日
前沙田新城市廣場的反水貨客示
威最終演變成暴力衝突，有前線
警員在維護治安、妥善處理混亂
情況期間受傷。民建聯立法會議
員葛珮帆昨日與民建聯沙田支部
的議員、社區幹事，及一些沙田
居民到馬鞍山警署向沙田區指揮
官林曼茜總警司及一眾警察代表
致送果籃，表達對警隊的敬意，
並慰問受傷的警員。

葛珮帆批暴力影響社會安寧
葛珮帆表示，對前日的非法暴

力行為十分不滿，因為這等行為
已嚴重影響沙田區的社會安寧。
她強調，辱罵旅客不但不能解決
問題，更侮辱了香港，令香港成
為不文明兼暴力的地方，破壞香
港長期建立的好客之都形象，重
申支持警方嚴正執法，維護香港
治安。葛珮帆又要求港府妥善處
理旅客影響居民的問題，及盡快
檢討旅客數量及分佈，改善有關
情況。

香港文匯報訊（記者陳廣盛）農
曆新年將至，屯門、元朗等地都充斥
着大批來港掃年貨的水貨客，市內的
巴士都逼滿水貨客及其行李，引起居
民不滿。工聯會立法會議員麥美娟聯
同幾名屯門及元朗區議員，昨日約見
海關關長張雲正，表達水貨客阻街及
推高物價的問題。麥美娟會後引述張
雲正表示，當局已與內地口岸進行雙
邊行動，堵截了數百宗走私個案，張
雲正亦認同屯門工廈水貨倉問題嚴
重，海關會與其他部門合作打擊。
麥美娟聯同幾名屯門及元朗區議

員昨早與張雲正會晤約一小時，並向
當局遞信促請海關正視水貨客滋擾屯
門、元朗兩區居民的生活。他們隨後
到海關總部請願，高呼「支持海關嚴
正執法！不要水貨客！」等口號，促
請海關在各個口岸與本港及內地執法
部門加強聯合打擊行動，杜絕水貨客
走私活動，還新界西居民一個寧靜社
區。
麥美娟在會後表示，歡迎及支持

海關嚴正執法。她希望有關執法部門
在現時多個主要出入境口岸加強執法
的力度，特別是農曆新年期間，以收
阻嚇之用。針對屯門、元朗出現水貨

倉問題，麥美娟認為地政總署不能坐
視不理，「地政總署應該積極採取行
動，加強違反土地契約的執管工作，
以取締水貨倉庫。」

盼盡快公布調控旅客人數
麥美娟又說，行政長官曾於去年4

月指出當局正研究調控旅客人數的增
長、旅客結構及人數總量的辦法，但
事隔10個月至今仍未有消息。她認
為，個人遊本身是有利本港就業及帶
動經濟，但當旅客人數過多而影響居
民生活便要尋求解決辦法。她希望政
府能與內地相關部門磋商後盡快公布
調控旅客人數增長等研究結果，以紓
緩社區人多車多的擠逼問題。

譴責示威者暴力衝擊店舖
對於近期沙田和屯門的反水貨客

示威最終都演變成暴力衝突，麥美娟
譴責示威者以暴力行為，如衝擊店
舖、搗亂商場來表達對水貨問題的不
滿，只會進一步影響社會秩序、旅遊
業和零售業的發展，從而削弱香港的
競爭力。不過，麥美娟認同解決水貨
客問題刻不容緩，建議當局在檢討本
港接待旅客能力的同時，可考慮在市

區的近郊地區提供全新的旅客購物選
址、旅遊景點和住宿設施，例如政府
可在各口岸附近、機場北商業區或港
珠澳大橋人工島等地發展具香港特色
的「街道經濟」，減低市區承受旅客
的正面壓力。
工聯會又促請港府盡快與內地相

關部門就調控旅客人數增長及優化個
人遊安排問題上提出具體和有效的措

施，並希望當局派員到各口岸、受影
響地區如上水、屯門、元朗等作實地
巡查，與其他相關部門聯合加強打擊
水貨客，如食環署和警方應加強巡查
及檢控違例在行人路上擺放貨品的行
為，以改善人流及車流擠塞問題，減
少兩地居民的矛盾。工聯會又建議，
運輸署及巴士公司要嚴格限制乘客攜
帶大型物件，並做好人流管理。

■■麥美娟聯同多名區議員昨早與麥美娟聯同多名區議員昨早與
張雲正會晤約一小時張雲正會晤約一小時，，並向當局並向當局
遞信促請海關正視水貨客滋擾屯遞信促請海關正視水貨客滋擾屯
門門、、元朗兩區居民的生活元朗兩區居民的生活。。

民建聯送果籃慰問受傷警
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